



# SENADO DEFINE ELECCIONES

**464 MAGISTRATURAS Y 386  
JUZGADOS FEDERALES**

PÁGINAS 4-5

SE REÚNE JOAQUÍN MENA CON EMBAJADORA

# Yucatán y Francia fortalecen relación de cooperación

Acompañado de la Embajadora de Francia en México, Delphine Borione, Díaz Mena conoció de primera mano las diferentes áreas y modernos laboratorios de la Universidad Politécnica de Yucatán



Redacción  
Poder y Crítica  
Mérida, Yucatán.-

Acompañado de la Embajadora de Francia en México, Delphine Borione, el Gobernador Joaquín Díaz Mena realizó una visita a la Universidad Politécnica de Yucatán (UPY) para conocer las capacidades y áreas de oportunidad con las que cuenta esta institución educativa, con la finalidad de seguir impulsando las condiciones y herramientas para un futuro con más y mejor desarrollo para los jóvenes yucatecos.

Junto con el Embajador en México de la Alianza Industria del Futuro Francia, Alfred Rodríguez, y el rector de la UPY, Raúl Aarón Rosado Castillo, Díaz Mena recorrió las instalaciones y modernos laboratorios que conforman este plantel, desde donde se prepara a una matrícula de 690 estudiantes, la mayoría proveniente del interior del estado, en carreras especializadas en tecnologías de la industria 4.0.

El Gobernador también conoció el Laboratorio de Robótica, especializado en inteligencia artificial, electrónica avanzada y sistemas robóticos, donde escuchó sobre los proyectos en los que los alumnos se encuentran trabajando como parte del plan de estudios, constató la operación del Laboratorio de Innovación y recorrió el Laboratorio de Ciberseguridad, desde donde se forman especialistas para la investigación e innovación en la detección y respuesta ante amenazas digitales.

Momentos antes, el Gobernador y la diplomática francesa sostuvieron un encuentro en el que se acordó fortalecer la relación de cooperación, a fin



de impulsar las condiciones necesarias para que los jóvenes yucatecos contribuyan al desarrollo industrial, tecnológico y sostenible de su entidad.

Díaz Mena señaló que Yucatán y Francia son territorios que comparten valores y objetivos encaminados al progreso tecnológico, la educación de calidad y un desarrollo sostenible, atributos con los que se puede impactar positivamente en las familias del Estado, en especial

en las que menos tienen.

Por su parte, la embajadora de Francia en México resaltó la importancia de seguir promoviendo las herramientas e infraestructura para que las nuevas generaciones de profesionistas tengan acceso a mayores oportunidades en el futuro.

Acompañaron al Gobernador el Cónsul Honorario de Francia en Yucatán, Mario Ancona Teigell, así como los titulares de las Secretarías de Educación (Segey),

Juan Enrique Balam Vázquez; de Investigación, Innovación y Educación Superior (Siies), Giovanna Campos Vázquez; y de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet), Ermilo Barrera Novelo.

Más tarde, el Gobernador sostuvo una reunión con la Embajadora de Francia en México, Delphine Borione para efectuar la firma de la carta de intención entre el Gobierno estatal y la Alianza Industria del Futuro del país galo, con la que se re-

fuerzan los lazos de amistad y cooperación para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la ONU, motivado por el interés mutuo de lograr con éxito los objetivos de Yucatán establecidos en el plan "Renacimiento Maya", de manera especial en los sectores de Innovación y Desarrollo Tecnológico, Energético, Aeronáutico y Espacial, Químico Farmacéutico e Industrias Creativas Digitales.

**AFECTADOS POR "MILTON"**

# Importante avance en la atención a comunidades

El Gobernador del estado, Joaquín Díaz Mena, recibió el informe de su Gabinete legal y ampliado, sobre los avances en la atención a las familias afectadas por el paso del meteoro.

**Redacción**  
*Poder y Crítica*  
**Mérida, Yucatán.-**

Esta tarde, el Gobernador del estado, Joaquín Díaz Mena, encabezó una reunión de trabajo con integrantes de su Gabinete legal y ampliado, para conocer los avances en la atención a las familias afectadas por el paso del Huracán Milton.

En este sentido, se informó que las acciones de fumigación, reparto de despensas, retiro de basura y escombros, así como la limpieza en las colonias más afectadas, avanzan para proporcionar las mejores condiciones posibles a la población tras el paso del meteoro.

Con respecto a las acciones preventivas en materia de salud, se informó que, como parte del segundo ciclo de reforzamiento del operativo de fumigación de la zona costera, se atenderán distintas zonas de Progreso, Celestún, Sisal, y Chuburná Puerto.

Asimismo, el sábado 19 de octubre se trabajará en Chelem, Yucalpetén, Chicxulub, Telchac Puerto, San Crisanto y Chabihau, y el domingo 20 se fumigarán las localidades de Santa Clara, Dzilam de Bravo, Flamboyanes y San Ignacio. Se informó que en los próximos días se continua-



rá con la atención de distintas zonas de la capital yucateca, así como con acciones preventivas contra el Dengue, Zika y Chikungunya en toda la Entidad.

Se detalló que el DIF Yucatán, con el apoyo de colaboradores y voluntarios, continúa entregando las más de 28 mil despensas en todos los municipios de la zona costera; en Celestún, se cuenta con 15 equipos de más de 150 colaboradores que visitan las viviendas de 15 zonas del municipio. En cuanto a la rehabilitación de

las 35 escuelas afectadas, por diversos factores relacionados al Huracán Milton, como inundaciones y falta de energía eléctrica, se anticipó que la próxima semana deberán reanudar sus labores regularmente.

También se informó que elementos de la Secretaría de Seguridad Pública, para garantizar la seguridad vial tras el paso del huracán, participaron en el retiro de obstáculos en las carreteras, restableciendo el acceso seguro en varias rutas críticas y garantizando la movilidad de la pobla-

ción. Con respecto al operativo de limpieza en Celestún, se informó que las acciones continuarán a lo largo de la semana.

Finalmente, el Gobernador del estado, Joaquín Díaz Mena, tras conocer este importante avance, llamó a redoblar esfuerzos para regularizar las actividades cotidianas en las zonas afectadas, lo antes posible, e iniciar a la brevedad las acciones necesarias para hacer frente al problema de raíz, principalmente en las zonas inundables de los municipios costeros.



## Confirma Gobierno de Yucatán el Rescate de un Cadáver

**Redacción**  
*Poder & Crítica*  
**Mérida, Yucatán.-**

Autoridades confirmaron la recuperación de un cuerpo sin vida en aguas cercanas a El Cuyo, Yucatán, pero se mantiene en especulación sobre que podría ser uno de los ocho pescadores desaparecidos tras el huracán Milton.

Según un comunicado de la Secretaría General de Gobierno, la Marina localizó el cuerpo flotando en el mar mediante un sobrevuelo realizado esta mañana cerca del puerto de El Cuyo, en el municipio de Tizimin.

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) desplegó una lancha hacia el área del hallazgo para recuperar el cuerpo y asegurar el sitio para las labores de investigación.

Tras el rescate, el cuerpo fue llevado al puerto de Progreso, donde la Fiscalía de Yucatán, junto con la Policía Estatal de Investigación y el SEMEFO, iniciarán los procedimientos correspondientes para identificar a la persona y esclarecer las causas de su fallecimiento.

Se indagará si el cuerpo pertenece a un pescador de las embarcaciones "Halcón" I o "Peyucsa 12", ambas encontradas vacías tras el impacto del huracán.

Las autoridades se comprometieron a mantener informada a la ciudadanía sobre los avances en la investigación.

464 MAGISTRATURAS Y 386 JUZGADOS FEDERALES

# Senado define elección de jueces y magistrados

A través de un sorteo con una tómbola y con protestas afuera de la sede, el Senado definió las plazas judiciales que serán elegidas en la elección extraordinaria del 1 de junio próximo



Redacción  
Poder y Crítica  
CDMX.-

El Senado definió en un sorteo las plazas de magistradas judiciales y jueces de distrito que serán elegidas en la elección extraordinaria del 1 de junio de 2025: 464 personas magistradas de circuito y 386 personas juezas de distrito.

La selección a través de una tómbola ocurrió con la ausencia de integrantes de Movimiento Ciudadano y del PAN, en protesta contra la reforma al Poder Judicial. Mientras tanto, integrantes del PRI sí asistieron a la sesión del Pleno, pero aseguraron que lo hacían para vigilar que no haya alguna manipulación.

El sorteo para definir a las personas juzgadoras se realizó mientras afuera de la sede del Senado, poco más de 200 personas trabajadoras del Poder Judicial protestaban con consignas, tambores y pancartas.

El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, desde el pleno que el Consejo de la Judicatura Federal informó que el total de plazas existentes es 927 para magistraturas de circuito y 772 referente a juzgados de distrito.

Los sorteos se hicieron en presencia del notario 171 Juan José Barragán, según informó el morenista.

De acuerdo con la reforma al Poder Judicial, sólo la mitad de las plazas serán elegidas en la elección de 2025 y la otra mitad en otra elección para 2027. Sin embargo, existen algunas plazas vacantes por renuncias y retiros programados que serán cubiertas en la elección de junio próximo: 114 magistraturas



y 25 juzgados.

Así, el Senado eligió 350 plazas para las magistraturas de circuito y 361 para los juzgados de distrito.

La sesión inició con un quórum de 66 legisladores, incluidos los integrantes del PRI, y se fueron sumando más paulatinamente. Aunque en algunos lapsos de la sesión, los escaños desocupados parecían mostrar un quórum insuficiente.

Antes del sorteo, los senadores aprobaron, con 72 votos a favor de la coalición encabezada por Morena y 12 en contra del PRI, cambios al acuerdo avalado el pasado 10 de octubre para la elección de las personas juzgadoras, debido a que no se adecuaba a lo establecido por la Constitución.

## ASÍ FUE EL SORTEO EN EL SENADO

El Senado realizó un primer sorteo para definir si las plazas de magistraturas que serían elegidas en los comicios extraordinarios del poder judicial 2025 serían nones o pares. Para ello, fueron colocadas 100 esferas blancas, numeradas del 1 al 100 dentro de una tómbola.

La senadora Verónica Camino Farjat, secretaria de la Mesa Directiva del Senado informó que fue elegida la esfera con el número 87, con lo que se definió que las plazas de las personas magistradas de circuito que irán a la elección de 2025 son las que terminan en número non.

En una tómbola se ingresaron esferas con la cantidad de magistraturas nones más las 114

plazas vacantes y se rebasó por 64 lugares la mitad establecida en la Constitución, por lo que el Senado las retiró y estas serán elegidas en 2027.

Todas las esferas que quedaron en la tómbola fueron definidas como las plazas de magistraturas de circuito que serán relevadas en 2025.

Además de Camino Farjat, en el sorteo participaron las senadoras morenistas Jasmine María Bugarín Rodríguez y Julieta Ramírez, además de Lizzeth Sánchez, legisladora por el PT. Las legisladoras sacaron de la tómbola cada una de las 464 esferas seleccionadas y leyeron el número asignado por el Senado en un listado que los legisladores tenían en su poder. Las senadoras mencionaron

uno a uno los números de las esferas de las 114 vacantes y de las 350 insaculadas por tener un número impar.

Un proceso similar ocurrió con las plazas ocupadas por personas juezas de distrito. El número seleccionado del 1 al 100 fue el 81, por lo que las esferas que determinaron la elección de junio de 2025 fueron también las de números nones, que eran 361.

Como el Senado debía definir 386, faltaban 15 esferas más, que debían tomarse de las vacantes. Sin embargo, como las vacantes eran 25 y así se rebasaba la cifra (con 396), las senadoras debían retirar 10 esferas, que se irían a la elección de 2027.

Gerardo Fernández Noroña informó que ocho de las personas juzgadoras con un número



**El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, desde el pleno que el Consejo de la Judicatura Federal informó que el total de plazas existentes es 927 para magistraturas de circuito y 772 referente a juzgados de distrito.**



impar tienen una condición de maternidad o lactancia, por lo que en automático se les excluyó de la elección de 2025.

Así, el Senado determinó que las esferas con los folios 51, 109, 197, 375, 425, 443, 591 y 699 quedaron por acuerdo unánime para los comicios de 2027.

De esa manera, el Senado determinó cuáles serían las 850 plazas (464 de personas magistradas y 386 personas juezas de distrito) serán incluidas en la elección del Poder Judicial del 1 de junio de 2025.

Con una votación sin tablero sino solo a mano alzada, el Senado determinó exhortar a los actuales integrantes del Poder Judicial a evitar que los funcionarios que ocupan alguna de las plazas seleccionadas para renovarse en

2025 se cambien de adscripción con la intención de permanecer dentro de funciones.

“Tomamos otra decisión que va en este sentido de la preocupación: ¿qué sucede si a partir de este momento empiezan hacer cambios? Pongo un ejemplo malo: le toca a determinado juez, ya salió insaculado el juzgado donde es titular, va a la elección, y el Poder Judicial lo cambia a un juzgado que va a la elección hasta 2027. Eso no es correcto, porque si bien no se eligieron nombres sino plazas, desde respetarse que las personas que están en esa plaza si quieren participar deben participar para esa plaza en elección de junio de 2025, porque así lo decidió la insaculación y nosotros lo pondremos en la convocatoria”.



# Reforma Laboral de 40 horas es justicia para trabajadores: Verónica

**Redacción**  
*Poder & Crítica*  
**CDMX.-**

Luego de que el diputado Ricardo Monreal comentara que la aprobación de la reforma a la Ley del Trabajo que contempla reducir de 48 a 40 horas la jornada laboral sería un regalo navideño para la presidenta Claudia Sheinbaum, la senadora Verónica Camino consideró que no hay regalos.

Lejos de que la aprobación sea considerado un regalo de Navidad, la legisladora yucateca comentó que lo único que desea la mandataria es simple y sencillamente justicia para las y los trabajadores mexicanos, lo que demuestra la calidad de persona que es, aunado a que eso significa una exigencia para las cámaras bajas y altas para poder cumplirle.

Respecto a la reforma a la Ley del Trabajo, explicó que en dado caso de aprobarse, su aplicación sería de manera paulatina, es decir, dependiendo del tipo de trabajo es como se irá implementando, además de que se buscarán acuerdos con las cámaras empresariales para que no sea de golpe y les vaya afectar en la operatividad de sus empresas.

Camino Farjat abundó que esta iniciativa de ley pasará primero por un proceso de negociación para que pueda ser aprobada, pero la que ya aprobó



**El trabajo más claro que les puedo ejemplificar es el que hace seguridad privada que está parado. Estas personas deben tener acceso a tener descanso durante un determinado tiempo porque el trabajo amerita estar de pie. Tener una jornada laboral de ocho horas sin sentarse o de pie, puede generar algún tipo de malestar”**

**VERÓNICA CAMINO/ SENADORA**

la Cámara de Diputados es la llamada “Ley Silla”, por lo que solo faltará que sea aprobada por los senadores de la República, esto en beneficio de las y los trabajadores de todo el país.

Respecto a la “Ley Silla”, mencionó que se busca que empleos de largas jornadas que pueda tener un hombre o una mujer tengan períodos de descanso a través de una silla, esto por el bienestar del trabajador, ya que una jornada de ocho horas sin sentarse puede

generar a largo plazo una situación de malestar o alguna otra condición médica.

“Por ejemplo, el trabajo más claro que les puedo ejemplificar es el que hace seguridad privada que está parado. Estas personas deben tener acceso a tener descanso durante un determinado tiempo porque el trabajo amerita estar de pie. Tener una jornada laboral de ocho horas sin sentarse o de pie, puede generar algún tipo de malestar”, dijo.

**CECILIA PATRÓN**

# Presenta plan para combatir la pobreza

Ante la situación de pobreza que afecta a tres de cada 10 meridianos, la alcaldesa presentó la estrategia "Combate a la Pobreza"

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Mérida, Yucatán.-

**A**nte la situación de pobreza que afecta a tres de cada 10 meridianos, la alcaldesa Cecilia Patrón Laviada presentó la estrategia "Combate a la Pobreza", un plan que se implementará en todo el municipio hasta el 31 de diciembre con el fin de alcanzar la justicia social.

Durante su conferencia semanal, la presidenta municipal señaló que el objetivo es que ningún ciudadano se quede atrás, por lo que se pondrán en marcha políticas para mejorar el ingreso, la alimentación, el acceso a la salud y la educación, además de garantizar servicios básicos.

## **SALUD Y ALIMENTACIÓN**

Patrón Laviada indicó que su administración busca reducir el porcentaje de personas sin acceso a servicios de salud, que actualmente es del 28.5%, en línea con la media nacional.

En salud, se dará continuidad al programa "Médico a Domicilio" y se ofrecerán servicios médicos a través del DIF Municipal. Se entregarán aparatos ortopédicos y lentes graduados, además de consultas en módulos médicos y atención psicológica para cuidar la salud mental.

En cuanto a la alimentación, el municipio repartirá despensas a familias, otorgará desayunos escolares y promoverá prácticas de salud y nutrición a través del Centro Municipal de Atención Nutricional y Diabetes.

El objetivo es disminuir el 18% de la población que no cuenta con una alimentación adecuada, cifra inferior al promedio nacional.

## **MUJERES Y EMPRENDEDORES**

En cuanto a la mejora de ingresos, la alcaldesa anunció apo-



yos económicos para personas con discapacidad motriz, créditos dirigidos a mujeres, asistencia para trabajadores del campo en comisarías, y programas de autoempleo para mujeres.

Además, se impulsará a emprendedores mediante microcréditos para Mipymes, capacitaciones en oficios y talleres de autoempleo en los 25 Centros de Desarrollo Integral.

En el ámbito educativo, se otorgarán becas a estudiantes de primaria, secundaria y universidad. La documentación ya ha sido recibida y los beneficiarios se anunciarán el próximo mes. También se habilitarán academias de inglés en diversas colonias y comisarías.

Este primer paquete de acciones se ejecutará hasta el cierre del año, con la promesa





de un programa mejorado en 2025, respaldado por un presupuesto asignado por su administración, ya que por ahora trabajan con los recursos heredados por Renán Barrera.

### INAUGURAN CLUB INTEGRAL PARA PERSONAS MAYORES

El DIF Municipal de Mérida abrió las puertas del primer Club Integral para Personas Mayores en la colonia Roble Agrícola, un espacio donde adultos de 60 años en adelante podrán participar en actividades recreativas como baile y canto, además de recibir atención integral por gerontólogos y especialistas en rehabilitación.

Brenda Ruz Durán, directora del DIF Municipal, informó que este es el primero de 10 clubes que se abrirán en lo que resta del año como parte del programa

municipal "Construyendo Familias", que busca brindar atención integral a las personas mayores. El club funcionará los martes y jueves, de 8 a 11 de la mañana, ofreciendo tanto actividades recreativas como atención médica especializada.

Los beneficiarios podrán recibir atención personalizada según sus condiciones físicas, con ejercicios adecuados y seguimiento continuo por parte de los especialistas. Ruz Durán destacó que la apertura del club no generó costos adicionales, ya que el espacio y el personal son municipales.

El club tiene capacidad para atender a 60 personas mayores, y aún cuenta con cupos disponibles. La invitación está abierta para que los meridianos de 60 años en adelante se inscriban y disfruten de los beneficios de este nuevo servicio comunitario.

# Cecilia Patrón anuncia mastografías gratuitas a mujeres en Mérida

**Redacción**  
*Poder & Crítica*  
**Mérida, Yucatán.-**

En el marco del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama que se celebra el próximo 19 de octubre, el Ayuntamiento de Mérida ofrece mastografías gratuitas a mujeres en Mérida, en el módulo móvil instalado en la Plaza Grande y en el Centro de Atención Médica a la Mujer (CAMM)

En esta nueva forma de gobernar, la prevención y el fortalecimiento de la salud de las mujeres trabajadoras del municipio son prioritarios, por eso desde el Ayuntamiento de Mérida tenemos el compromiso de facilitarles el acceso a servicios médicos, aseguró la Presidenta Municipal Cecilia Patrón Laviada.

En el llamado mes rosa, la Alcaldesa encabezó la presentación de la campaña "Tócate 2024" ante empleadas y empleados del Ayuntamiento de Mérida con el objetivo de promover la autoexploración como principal herramienta para prevenir el cáncer de mama.

"Mérida con las mujeres es mejor. Somos una ciudad humana y solidaria que las coloca en primer lugar, priorizando sus necesidades y cuidados, y facilitando el acceso a los servicios médicos para preservar un municipio saludable para todas", expresó.



Acompañada de Alejandra Gutiérrez, presidenta de Fundación Tócate México, Cecilia señaló que el Ayuntamiento de Mérida se une a esta iniciativa para promover la prevención y detección temprana del cáncer de mama.

En ese sentido, recordó que en este mes rosa se dispusieron acciones para promover el cuidado de la salud en el que se incluye el programa de mastografías gratuitas en el módulo móvil instalado en la Plaza Grande y en el Centro de Atención Médica a la Mujer (CAMM) ubicado en la calle 88-A, número 311-D entre 141 y 143 de la colonia Emiliano Zapata Sur III.

"Junto con la Fundación Tócate, queremos resaltar lo

importante que es la autoexploración. Que sepan todas las mujeres que laboran en el Ayuntamiento de Mérida, que tienen el tiempo, que les apoyamos y que disponen pues de todo nuestro acompañamiento para que se cuiden, para que se hagan sus mastografías, para que acudan al médico para cuidarse", indicó.

En el presente mes, el Ayuntamiento ya brindó 80 servicios de los cuales tres casos requirieron atención especializada por lo que fueron remitidos a las instancias de salud correspondiente para su pronta atención. Finalmente, Cecilia Patrón invitó a todas las mujeres a unirse en esta lucha contra el cáncer de mama.



AYUNTA MIENTO DE MÉRID

## PLAN PARA COMBATIR LA POBREZA

LA ALCALDESA CECILIA PATRÓN  
LAVIADA PRESENTÓ LA ESTRATEGIA

PÁGINAS 6-7